
Выберут место
Почетное звание «Город трудовой доблести» было 

присвоено Рубцовску в начале сентября. Теперь жители 
города выберут место для установки стелы.

Присвоение почетного звания предусматривает установку 
памятного комплекса с текстом Указа Президента. Теперь 
предстоит утвердить площадку для будущей стелы.

На обсуждение вынесено два места: центральная площадь 
Ленина и набережная имени Н. Петрова. Это популярные 
локации, где люди часто гуляют.

Проголосовать могут все рубцовчане в возрасте от 14 лет на 
сайте администрации города. Или это можно будет сделать 
в центральной городской библиотеке.

Голосование продлится до 27 октября.
Татьяна ПЕРВОВА

Можно доверять
За 9 месяцев в крае завершено строительство 14 мно-

гоквартирных домов, в которые вложились порядка 
3 тысяч человек. Общая площадь новой недвижимости 
составила 210 тыс. квадратных метров.

За соблюдением застройщиками сроков сдачи и исполнением 
обязательств перед новоселами следит инспекция строитель-
ного и жилищного надзора. В ведомстве назвали компании, 
которые в текущем году сдали 12 домов с опережением сроков. 
Это «Жилищная инициатива», «Серебряный бор», «ПрофРесурс», 
«ШОДО», «Шотландия», «Созидание» и «Горем-3».

Впервые зашла на рынок долевого строительства фирма 
«Созидание», которая построила в срок многоквартирный 
дом на улице Соболева в Белокурихе. А вот нарушения сроков 
строительства допустили в Барнауле два застройщика: «Градос» 
(ул. Юрина, 168к) и «Мотор» (Северо-Западная, 15).

Никита ИВАНОВ

К каждому свой подход
20 июня, когда начало работу бийское отделение фонда 

«Защитники Отечества», от бойцов и их родственников 
поступило порядка 500 обращений. Чаще всего они свя-
заны с получением выплат, льгот, оформлением удосто-
верения участника боевых действий, а также решением 
вопросов о лечении и реабилитации.

К примеру, в отделение обратился снайпер, отец шестерых 
детей, находившийся в отпуске. В зоне СВО во время обстрела 
на бойцов упало дерево. У мужчины появились проблемы 
с ногой. Быстро попасть на обследование в Бийске военно-
служащий не смог, а до убытия в часть оставалось два дня. 
Специалисты фонда договорились об оперативном приеме.

События на Украине
Об основных событиях 600-го дня специальной во-

енной операции России.
16 октября российские военные уничтожили 13 единиц 

бронетехники противника, 17 буксируемых и самоходных 
гаубиц, сбиты 2 истребителя МиГ-29 и один штурмовик Су-2.

Всего украинские военные после начала летней кампа-
нии 4 июня потеряли сотни танков, более 1,5 тыс. брониро-
ванных машин. По данным командира танкового взвода ВС 
РФ с позывным «Сова», потери украинских войск во время 
попытки контрнаступления на Запорожском направлении 
могли достигать 300–400 человек в сутки.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

Гладкий финиш
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Лицейский обед
Завтра, 19 октября, от-
мечается Всероссийский 
день лицеиста.

В этот день в 1811 году со-
стоялось открытие Царско-

сельского лицея. Это заведение было призвано 
готовить будущих чиновников высшего ранга 
и государственных деятелей и создано по указу 
императора Александра I. Учебное заведение 
сыграло важную роль в культурной и даже по-
литической жизни всей Российской империи.

В нашем регионе насчитывается более 
20 таких учебных заведений, в том числе два 
краевых – Алтайский краевой педагогический 
лицей-интернат и Бийский лицей-интернат. 
Свои лицеисты есть в Рубцовске, Камне-на-Оби, 
Алейске, Новоалтайске, Заринске, Славгороде и 
Михайловском районе.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  СОТРУДНИЧЕСТВО .

Добавят мощности

Выплата назначается малообеспеченным 
семьям, имеющим детей до 17 лет. При этом 
среднедушевой доход на каждого члена семьи 
не должен превышать прожиточный минимум, 
который в крае составляет 12 794 рубля. Единое 
пособие заменило несколько ежемесячных выплат 
на ребенка. Оно предусмотрено для женщин, 
вставших на учет на ранних сроках беременности.

В Алтайском крае нач-
нут производить топ-
ливные системы для 
двигателей самых боль-
ших белорусских само-
свалов «БеЛАЗ».

Такое соглашение было дос-
тигнуто в результате посеще-
ния белорусской делегацией 
Алтайского завода прецизи-
онных изделий.

В составе делегации были ге-
неральный директор Минского 
моторного завода Александр 
Ботвинник, генеральный ди-
ректор Минского тракторного 
завода Виталий Вовк.

По словам губернатора 
Алтайского края Виктора То-
менко, принявшего участие 
во встрече, наш регион и Рес-
публику Беларусь связывают 
долгие годы сотрудничества в 
разных областях, в том числе 
и в экономике.

– Мы гордимся нашими 
предпри яти ями в сфере 
машиностроения. И чтобы 
обеспечить их устойчивое 
развитие, мы сотрудничаем 
с предприятиями по всей стра-
не, а также с дружественной 
нам республикой Беларусь. 
На встрече мы обсудили эф-
фективность взаимодействия 
сторон в сфере экономики. Воз-
можно, нужна поддержка со 

стороны власти. Мы в хорошем 
контакте с нашими белорус-
скими партнерами. Эконо-
мика – это налоги и вся наша 
социальная сфера и, по сути, 
вся наша жизнь, поэтому мы 
приложим все усилия, чтобы 
наше взаимодействие было эф-
фективным, – отметил Виктор 
Томенко. АЗПИ является основ-
ным поставщиком форсунок 
на Минский моторный завод. 
И белорусские коллеги хотели 
бы, чтобы внутренняя коопера-
ция продолжала развиваться. 

Это упрочит экономическую 
устойчивость сторон.

Глава региона отметил, что 
алтайские компании готовы 
расширить поставку шин, ко-
лесных дисков, топливных си-
стем. Также Россия и Респуб-
лика Беларусь работают над 
совместными научными и 
инновационными проектами.

– Мы давно работаем с ва-
шими предприятии, в част-
ности с АЗПИ. Сегодня все 
двигатели Минского мотор-
ного завода комплектуются 

исключительно форсунками 
АЗПИ. Специалисты завода 
также ведут разработку новых 
модификаций систем Common 
Rail на целый ряд двигате-
лей, серийно выпускаемых 
Минским моторным заводом. 
И основной объем испытаний 
первых образцов успешно 
пройден, – сказал Александр 
Ботвинник.

Виталий Вовк добавил, что 
дизелестроение – наукоемкая 
сфера, и то, что у нас в крае 
есть предприятие, которое 
делает сердце этого направле-
ния – очень ценно и требует 
развития.

– Нужно постараться не за-
висеть от внешних партнеров, 
работать над кооперацией. 
Были предпосылки объеди-
нить усилия нескольких пред-
приятий России и республики 
Беларусь, но так это и осталось 
на бумаге. Мы делаем свое, Ка-
мАЗ свое, вы свое. Думаю, что 
совместными усилиями мы 
придем к общему знаменателю, 
– сказал Виталий Вовк.

– Сегодня вопросы суве-
ренитета и экономической 
безопасности должны стоять 
на первом месте, и мы будем 
работать в этом направлении, –
подытожил Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Антон ФЕДОТОВ 

(фото)

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 2-7 м/с, днем места-
ми порывы до 13 м/с.

В утренние часы местами туман.
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  ПРОГНОЗ .
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  ГЛАВНОЕ .

На встрече с белорусской делегацией.

Реконструкцию моста у 
Нового рынка планиру-
ется закончить до конца 
ноября, но основные до-
рожные работы будут 
выполнены в этом месяце. 
Подрядчик уже присту-
пил к укладке асфальта 
и восстановлению трам-
вайных путей на малом 
путепроводе. В админи-
страции города подчер-
кивают, что отставаний 
от графика нет.

По словам руководителя Бар-
наульского ДСУ № 4 Николая Да-
нилина, большую часть работ на 
реконструируемом сооружении 
планируется закончить до конца 
октября. На ноябрь запланирова-
но лишь устройство барьерного 
ограждения, частичное асфаль-
тирование и укладка рельсов на 
большом путепроводе, а также 
подключение трамвайной сети. 
На малом путепроводе эти рабо-
ты уже ведутся.

При этом накануне на первом 
и втором пролетах большого пу-
тепровода строители завершили 
бетонирование участка, где бу-
дут укладываться трамвайные 
пути.

В выходные дорожники на-
чали восстанавливать трамвай-
ное полотно на пересечении 
проспекта Калинина и улицы 
Кулагина. Это позволит более 
оперативно запустить движение 
трамваев, следующих в микро-
район Восточный. Работали в 
ночное время, чтобы не затруд-
нять проезд транспорта.

– Мы приступили к укладке 
асфальтобетонного основания 
на подъезде к мосту со стороны 
Дома быта. Завершим в течение 
двух недель. Следующий шаг – 
монтаж бортового камня и 
устройство основания тротуа-
ров. Асфальтирование проезжей 
части планируем полностью вы-
полнить до ноября, – рассказал 
Николай Данилин в ходе совеща-
ния в администрации Барнаула.

     (Окончание на 3 стр.)

Через полтора месяца тут будет проезжая часть.

Подготовка к бетонированию.Работы еще много.
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Из Алтайского края за океан 
отправилась одежда, изго-
товленная в швейной мастер-
ской Ларисы Вебелюнайте  
(на фото).

В сентябре нынешнего года предпри-
нимателю за многолетний добросовест-
ный труд и активную общественную 
работу было вручено Благодарственное 
письмо АКЗС. Ателье Ларисы Альгиман-
товны знают многие жители района. 
Кроме профессиональной деятельно-
сти, она помогает в пошиве вещей для 
бойцов СВО и сборах гуманитарных 
грузов, которые ведут волонтеры «ZOV 
сердца Троицкий район».

Творческое дело
Отец Ларисы был депортирован в 

1941 году из Литвы на Алтай и на место 
своего рождения не вернулся. Не было 
мыслей о переезде в Литву и у Ларисы, 
связавшей всю свою жизнь с селом 
Троицкое. Здесь она окончила школу 
и, отучившись два года в Барнаульском 
швейном училище, вернулась назад. 
Работала в ателье местного Дома быта, 
получила дополнительно профессию 
закройщика и не без основания счи-
тает эту работу творческой. То есть 
той самой, что ей по душе.

Однако, как и у многих из нас в 
конце 1990-х – начале 2000-х, разме-
ренная жизнь дала сбой. Ателье, в ко-
тором она работала, прекратило свое 
существование, и Лариса Вебелюнайте 
осталась без работы. Но долго сидеть 
без дела было совсем не в ее характере, 
и потому женщина стала действовать 
согласно старой поговорке: «Если гора 
не идет к Магомету, Магомет идет к 
горе». В феврале 2001 года она откры-
ла в селе Троицком свое собственное 
ателье по пошиву и ремонту одежды.

Помогли ваучеры
И, редкий случай, помогли ей в 

качестве стартового капитала не 
кредит, собственные накопления 

или помощь друзей-родственников, 
а чубайсовские ваучеры. Предста-
вители молодого поколения уже и 
не знают, что это такое, а в начале 
1990-х были предложены предсе-
дателем Госкомимущества РСФСР 
Анатолием Чубайсом приватиза-
ционные чеки, которые получил 
каждый житель нашей страны. Абсо-
лютному большинству россиян они 
не дали ничего, а вот Ларисе очень 
даже пригодились. Именно от их 
продажи были получены небольшие 
деньги, которых хватило на покупку 
32 квадратных метров нежилого 
помещения в здании все того же 
ателье, где она раньше работала. 
На этой же площади Вебелюнайте 
вместе с напарницей трудится и 
сейчас.

– Первое наше оборудование было 
от моей мамы – старенькая швейная 
машинка с ножным приводом, – улы-
бается предприниматель. – Но она, 
хоть и старенькая была, оправдывала 
себя на сто процентов. Наше ателье 
как-то сразу стало востребованным, 
и по сегодняшний день недостатка в 
клиентах нет.

Заказы есть,  
требуются исполнители
В ателье Вебелюнайте шьют все, кро-

ме сумок и шапок. Легкое платье, пальто, 
куртки, детскую и мужскую одежду, што-
ры, постельное белье, рабочую одежду. 
Берутся за ремонт вещей практически 
любой сложности, перешивают шубы. 
Заказчик приносит свой материал, рас-
сказывает, что хочет, и швеи стараются 
удовлетворить его желания.

– Не все могут подобрать себе гото-
вую одежду для души, – продолжает 
свой рассказ хозяйка ателье.– У нас 
много клиентов с так называемыми 
нестандартными фигурами, и им вы-
брать одежду в магазине проблематич-
но. А от нас они даже после пример-
ки уходят удовлетворенные. Многим 
просто некогда, например, обрезать 
брюки под свой размер, укоротить по-
додеяльник или перенести вытачки 
на платье. Некоторые не умеют это 
делать, поэтому мы с удовольствием 
помогаем всем. В последнее время 
приносят вещи, приобретенные че-
рез Интернет, на переделку, потому 
что покупают без примерки. А не видя 

вещи, сложно сказать, как она будет 
сидеть на фигуре.

Самые интересные в творческом 
плане заказы поступают в ателье 
обычно в канун Нового года – это 
карнавальные костюмы для детей, 
а то и взрослых. Шили здесь костюм 
Деда Мороза, лисички, мышки и так 
далее. Кроме ателье Вебелюнайте у 
жителей райцентра есть возможность 
обращаться к швеям-надомницам, но 
чаще они приходят именно сюда.

– Ценят творческий подход и ка-
чество, – вновь улыбается Лариса.– 
Студенты, что на побывку приезжа-
ют из Барнаула к родителям, к нам 
с заказами приходят, а недавно одна 
дама, наша местная, но сейчас живет 
в Америке, туда для своего мужа нами 
пошитые рубашки и брюки повезла.

Воспользовавшись во время ковида 
господдержкой, предприниматель су-
мела обновить оборудование в мастер-
ской. Теперь здесь есть все необходи-
мое для выполнения разнообразных 
заказов. Не хватает только людей. 
Вебелюнайте хотела бы принять на 
работу еще одну-двух швей. Но найти 
таковых в Троицком не предоставляет-
ся возможным. Не хотят девушки такой 
кропотливой работой заниматься.

С предельнои�   
ясностью

Не один раз оказывало ателье по-
сильную помощь участникам СВО. 
Сначала шили вещмешки, в которые 
паковались посылки – медикаменты и 
прочее для отправки в зону боевых дей-
ствий, затем своеобразные подушечки 
для пятой точки, очень необходимые 
при долгом сидении в окопах, бала-
клавы, обшивали тканью сплетенные 
землячками маскировочные сети.

На вопрос, почему она помогает рос-
сийским солдатам в зоне СВО, Лариса 
Вебелюнайте отвечает: «Потому, что я 
патриот своей Родины и хочу посильно 
поддержать наших ребят в окопах. 
Какие тут еще могут быть объяснения. 
По-моему, все предельно ясно».

Константин СОМОВ

  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Чтобы улучшить  

инвестклимат
Необходимо перейти к работе по непрерывному улучше-

нию инвестиционного климата, заявил первый зампред 
Правительства РФ Андрей Белоусов в ходе форума «Регио-
нальный инвестиционный стандарт».

В работе мероприятия принимала участие и делегация 
Алтайского края во главе с врио зампреда правительства 
Анатолием Нагорновым.

Деловая Россия, ТПП РФ, РСПП и Минэкономразвития со-
вместно представили итоги оценки внедрения регионального 
инвестиционного стандарта в субъектах РФ. Он формирует 
путь бизнеса от идеи до капиталовложения. С прошлого 
года к программе подключено уже 45 регионов, в том числе 
Алтайский край.

«В целом можно отметить, что оценки внедрения стандарта 
в регионах страны достаточно высокие – в диапазоне от 80 до 
90% в среднем. При этом по итогам проведенной оценки видно, 
что по-прежнему есть над чем работать. Особенно в области 
информирования региональных инвесторов и повышения 
качества взаимодействия между инвесторами, региональными 
командами и ресурсоснабжающими организациями. И эта 
работа должна быть направлена на конечный результат – 
объем инвестиций в регионе», – отметил Андрей Белоусов.

Бюджет публично обсудят
19 октября в Парламентском центре Алтайского края 

состоятся публичные слушания по проекту закона о ре-
гиональном бюджете на ближайшие три года.

В законопроекте отражены и основные направления на-
логовой политики края.

В частности, в них предусматривается увеличение с 2024 года 
размеров социальных вычетов по налогу на доходы физических 
лиц, что позволит гражданам немного сэкономить.

В то же время планируется индексация ставок по всем видам 
подакцизной продукции, корректировка в части патентной 
системы налогообложения размера потенциально возмож-
ного годового дохода, изменение физического показателя 
по отдельным видам деятельности, изменение структуры 
внутри групп муниципальных образований, ежегодная ин-
дексация нарастающим итогом на коэффициент-дефлятор, 
установление потенциально возможного годового дохода в 
зависимости от количества наемных работников, продление 
до 2025 года действия нулевой ставки для впервые зарегистри-
рованных отдельных индивидуальных предпринимателей.

Начали с «Бочкарей»
Первые занятия в Алтайском крае по программе МВА 

(Мастер делового администрирования) состоялись на базе 
компании «Бочкари» Целинного района.

Программа собрала слушателей разного уровня: от начи-
нающих управленцев до мэтров, которые после обучения 
изменят подход к своему бизнесу и начнут по-новому вос-
принимать его и происходящие в нем процессы, сообщают 
в региональном профильном управлении.

«Алтайская правда» весной подробно рассказывала об 
этом проекте, в рамках которого местные управленцы бу-
дут без малого 2 года получать менеджерские навыки как 
на базе Алтайского филиала РАНХиГС, так и в московском 
кампусе академии.

Формат обучения позволяет максимально эффективно 
сочетать обучение с бизнесом и получать знания практиче-
ски без отрыва от работы – очные занятия будут проходить 
раз в месяц с пятницы по воскресенье.

Евгений ШУМИЛОВ

Новое не меньше старого
«Я с семьей живу в аварийном 

общежитии, которое идет под снос. 
И мне власти взамен предлагают 
однокомнатную квартиру чуть 

меньшей площади. Слышал, что по закону 
должны дать аналогичное по размерам жи-
лье. Что говорят по этому поводу юристы?

Кирилл, г. Барнаул».

Мы нашли похожий случай на портале Пра-
во.ru. Администрация города предложила 
семье квартиру на метр меньше идущей под 
снос. А ее наниматель отказался и подал в суд.

Но районный суд пошел навстречу адми-
нистрации, и областной суд с ним согласил-
ся. Суды сказали, что семья не стоит в очере-
ди нуждающихся в улучшении жилищных 
условий и не признана малоимущей. Значит, 
оснований для внеочередного предостав-
ления жилья по договору соцнайма взамен 
аварийного нет. Поэтому люди должны пе-
реехать в предлагаемую им квартиру-сту-

дию. Местные суды решили, что речь идет 
об улучшении жилищных условий, а не о 
предоставлении равнозначного жилья в 
связи с выселением.

Спор дошел до Верховного суда. А тот встал 
на сторону семьи. В своем определении N 57-КП 
8-16 ВС сказал: при выселении из аварийного 
жилья другое помещение предоставляется не 
в связи с улучшением жилищных условий, 
а в качестве компенсации, поэтому условия 
проживания в нем не должны быть хуже преж-
них, семья вправе претендовать на жилье с 
таким же количеством комнат.

При этом выселенные граждане сохраняют 
право состоять на учете как нуждающиеся в 
жилье, если для них не отпали основания. Так 
сказано в статье 55 Жилищного кодекса РФ.

ВС напомнил чиновникам и статью 89 ЖК 
о необходимости предоставления равнознач-
ного по площади помещения при выселении 
из аварийного дома.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

Деятельность кадровой 
службы компании во мно-
гом определяет ее привлека-
тельность на рынке труда. 
Как сделать работу «эйча-
ров» наиболее эффектив-
ной, обсуждали 13 октября 
участники первого на Алтае 
HR-феста. Организатором 
мероприятия выступила сту-
дия HR-проектов «Штат 3».

Взгляд в будущее
Исследования HeadHunter говорят, 

что в России образовалась демогра-
фическая яма. И в ближайшие 10 лет 
с персоналом будет только хуже. По-
этому HR-специалистам надо вместе 
с руководством компании менять 
требования к сотрудникам, органи-
зацию труда, обратить внимание 
на потребности будущего, считает 
основатель компании Business Result 
Group и преподаватель школы биз-
неса МВА Анна Егорова.

Атлас новых профессий, которые 
разработали исследователи Сколтеха 
в 2019 году, выделяет 7 ключевых 
навыков, необходимых будущим 
сотрудникам. Это внимание, ин-
теллект, цифровая грамотность, 
творчество, экологичное мышле-
ние, межкультурность, способность 
к обучению.

И задача кадровых специалистов 
знать, какие навыки будут востре-
бованы, держать в курсе руководи-
телей и формировать программы 
обучения талантов с учетом освоения 
этих навыков.

Две трети компаний уже сейчас 
готовы вкладываться в развитие вы-
сокопотенциальных сотрудников, 
потому что они вдвое эффективнее 
среднестатистических. Но между 
потенциалом сотрудников и произ-
водительностью труда существует 
огромная разница, и не все руково-
дители ее понимают.

Потенциал – это таланты, силь-
ные стороны, которыми обладает 
каждый человек. И если понять 
их, создать условия, то они смогут 
раскрыться. Это можно делать ме-
тодом проб и ошибок. Например, 
если человек хорошо справляется со 
своими текущими обязанностями, 

то и более сложные освоит отлично. 
Но не факт, что он справится. И хо-
рошо бы это знать заранее, потому 
что, повысив человека в должности, 
можно его демотивировать и поте-
рять для компании, предупреждает 
Егорова.

Обычно в компаниях, чтобы 
выявить потенциал сотрудника,  
проводят с ним глубинные интер-
вью на основе анализа прошлых 
успехов.

Анна Егорова использует комплекс-
ную процедуру оценки сотрудника 
(или кандидата), состоящую из несколь-
ких разноплановых заданий. С ее по-
мощью оценивается даже переписка 
сотрудников, их социальные сети, на-
строение по фотографиям лица.

– Бывает, что только человек от-
кликается на вакансию, а мы уже 
предсказываем, сколько он прорабо-
тает на новом месте, – обещает Анна 
пользователям ее методики.

Дать шанс всем
Кажется, в компании Big machine 

(«Большая машина») умеют не только 
находить нужных сотрудников, но 
и мотивировать их на высокопро-
изводительный труд, транслируя 
корпоративные ценности. Об этом 
рассказала директор по развитию 
предприятия Ксения Верваен.

В поисках сотрудников компания 
размещает видео о себе в социальных 
сетях. Это привлекает молодежь.

Один из способов продвижения 
компании – статус сотрудников в 
WhatsApp. Когда они выкладывают 

в своем аккаунте необходимые для 
компании вакансии, то это воспри-
нимается с доверием их друзьями.

– Такая реклама очень эффектив-
на, – отметила выступающая, доба-
вив, что за каждого приведенного 
сотрудника, проработавшего более 
3 месяцев, выплачивается премия 
5 тыс. рублей.

Другой способ привлечения 
кадров – таргетированная реклама 
в Яндексе, оригинальные статьи о 
компании на hh.ru. Однако реклама 
в лифтах в Барнауле и Новосибирске 
не принесла никаких результатов, – 
отметила Верваен.

Она обратила внимание, что мно-
гие работодатели в своих объявле-
ниях обещают много «плюшек», но 
не много пишут про обязанности. 
В результате соискатели разочаро-
вываются после первого же собесе-
дования.

Ксения призналась, что сейчас 
очень трудно с кадрами. Сложно даже 
найти людей, которые придут на со-
беседование, поэтому в Big machine 
дают шанс всем, предоставляя опла-
чиваемый испытательный срок. За 
новичком закрепляется наставник, 
который обучает всем принципам 
работы.

Еще на этапе устройства у претен-
дента спрашивают об его увлечени-
ях, плюсом считаются его занятия 

спортом, но еще более важным – его 
стремление к развитию. Сотрудник 
может выбрать для себя программу 
обучения, и половину затрат на нее 
компания оплачивает.

Руководство предприятия разви-
вает командный дух, все сотрудники 
одеты в фирменную одежду.

– Таким образом, мы продвигаем 
наш бренд через персонал и приви-
ваем его любовь к компании, – объ-
ясняет Ксения.

Для сотрудников создан Welcome 
book. Эта своеобразная инструкция 
помогает новичкам понять прин-
ципы работы компании, правила 

и нормы, чтобы успешно взаимо-
действовать друг с другом. В ней 
обозначены знаменательные даты 
компании, описаны ценности, мис-
сия,  правила поведения и внешнего 
вида.

– Для нас важно, чтобы каждый 
член коллектива разделял ценности 
компании, и чтобы коллегам тоже 
было комфортно с ним работать, – 
говорит директор по развитию.

В компании много брендованных 
вещей. Из года в год находятся пово-
ды, чтобы подарить их работникам. 
Участие в корпоративном читатель-
ском клубе дает сотруднику баллы, 
которые можно поменять на сувенир-
ную продукцию Big machine.

Для сотрудниц компании шестой 
год выпускается корпоративный ка-
лендарь, в котором они могут проде-
монстрировать свою женственность 
и привлекательность. Эту продук-
цию «Большая машина» дарит своим 
клиентам на Новый год.

В компании много внимания 
уделяется формированию корпора-
тивной культуры. И неформальные 
мероприятия в основном посвящены 
спорту. Общение в нерабочее время 
очень сближает, людям проще потом 
договариваться для решения произ-
водственных задач.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ЗАНЯТОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

По данным, предоставленным 
администрацией Троицкого района, 
бытовые услуги оказывают 36 ин-
дивидуальных предпринимателей 
и 37 самозанятых. 6 предпринима-
телей и 8 самозанятых начали свою 
деятельность уже в нынешнем году.

Наибольший удельный вес бы-
товых услуг в районе составляет 
ремонт и строительство жилья – 
52,8%, техническое обслуживание 
и ремонт транспортных средств – 
11,1%. Ремонт и пошив одежды нахо-
дится на уровне 5,4%. В селах района 
бытовые услуги практически не 
оказываются, объекты бытового 
обслуживания представлены толь-
ко в трех сельсоветах. Это ремонт 
и пошив швейных изделий, тех-
ническое обслуживание и ремонт 
транспортных средств.

  СПРАВКА .

На труд и на подвиг  
они вдохновят

Из Троицкого – в Америку
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

100,8 %
ВСЕ ТОВАРЫ И УСЛУГИ Максимальные и минимальные индексы 

потребительских цен (тарифов)  
на товары и услуги в Алтайском крае  

в сентябре 2023 года  
(в % к предыдущему месяцу) 

Помидоры 130,7 

Бананы 124,5

Огурцы 122,6

Поездка на отдых в ОАЭ 117,3

Яйца куриные 113

Капуста белокачанная 73,3

Картофель 72,8

Лук репчатый 71,1

Свекла столовая 67,9

Морковь 63,7

Такой дорогой «сеньор»

По данным Алтайкрайстата.
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Ксения Верваен рассказывает, как мотивировать  
на высокопроизводительный труд.

Две трети компаний уже сейчас готовы 
вкладываться в развитие высокопотен-
циальных сотрудников, потому что они 
вдвое эффективнее среднестатистических. 

БАРНАУЛБАРНАУЛ

№ 195 (31062) 
Среда, 18 октября, 2023 год

Рубцовский специаль-
ный дом-интернат для 
престарелых и инвали-
дов посетил уполномо-
ченный по правам чело-
века в Алтайском крае 
Антон Васильев и посмо-
трел, в каких условиях 
живут постояльцы.
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В первую очередь уполномо-
ченный зашел в специальное 
отделение для реабилитации 
освободившихся из мест лише-
ния свободы. Это единствен-
ное в крае подразделение 
открылось в прошлом году. 
Через него прошло больше
20 человек, в настоящее время 
находится девять. По словам 
директора дома-интерната 
Александра Топорова, откры-
тие новой структуры не вы-
звало проблем в учреждении.

– На полгода людям предо-
ставляется жилое помещение, 
оформляется временная реги-
страция, оказывается помощь 
в жизненном устройстве, – по-
ясняет руководитель. – Нужно 
восстановить социальные связи 
с родственниками, помочь с 
работой. С ними занимаются 
психолог, специалист по соци-
альной работе.

Люди, отсидевшие большой 
срок за решеткой, практически 
выпали из жизни. Некоторые 
даже не умеют пользоваться 
смартфоном, не знают, как за-
регистрироваться на портале 
госуслуг, как оформить полис, 
чтобы обратиться за медицин-
ской помощью в больницу. Воз-
никают проблемы с элемен-
тарными вопросами быта. Тем, 
кто хочет начать новую жизнь, 
такое учреждение просто не-
обходимо.
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– В Алтайском крае и в стра-

не в целом достаточно высокий 
рецидив со стороны лиц, кото-
рые отбыли наказание в местах 
лишения свободы. Главная про-
блема – их ресоциализация, – 
считает Антон Васильев. – Наш 
центр по социальной реабили-
тации и восстановлению – один 
из немногих в России. Он по-
зволяет надеяться, что часть 
людей мы сможем адапти-
ровать к обычным условиям 
жизни, и благодаря этому они 
воздержатся от правонаруше-
ний и станут частью здорового 
общества. Это хорошее начало, 
мы уже видим определенный 
эффект, и я надеюсь, что опыт 

будет распространяться в на-
шей стране.

Уполномоченный по пра-
вам человека согласен, что этот 
пример нуждается в масшта-
бировании. Это должно стать 
федеральной государственной 
задачей.
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Пройдя по корпусам, право-

защитник увидел, что руковод-
ство учреждения ответствен-
но относится к материальной 
стороне и условиям быта. 
Дом-интернат рассчитан на 550 
проживающих, сейчас в нем 
340, что позволило спокойно 
сделать ремонт помещений 
на первом этаже, не создавая 
людям неудобств. Палаты от 
двух- до пятиместных. Есть 
столовая, где кормят четыре 
раза в день, парикмахерская, 
душевые, медицинский блок, 
досуговый центр.

Фельдшер, медсестры и 
врач-терапевт Ирина Фурце-
ва следят за здоровьем посто-
яльцев. Есть кабинеты ЛФК, 
физиотерапии, имеются все 
необходимые лекарства. Люди 
пожилые, заболеваний мно-
го, поэтому налажено тесное 
сотрудничество с городской 
больницей № 1, где прожива-
ющие могут пройти обследо-
вание у узких специалистов и 
получить лечение.

В досуговом центре все 
желающие занимаются твор-
чеством, вышивают, играют 
в настольный теннис, бильярд, 
шашки и шахматы, смотрят те-

левизор. Постоянно участвуют в 
городском фестивале в рамках 
месячника пожилого человека.

Заведующая библиотекой 
Ольга Веснина знает, кто и что 
любит читать, в основном поль-
зуются спросом современные 
детективы и исторические 
произведения. Постоянных 

читателей около 170 человек. 
Кроме того, она проводит вы-
ставки, конкурсы, концерты, 
Дни именинников. Есть даже 
музыкальный уголок, кото-
рый создан специально для 
постояльца Ивана Долганова. 
Музыкальная школа подари-
ла синтезатор, на котором он 
играет, хотя у него нет пальцев. 
Сама Ольга Сергеевна играет на 
баяне, и они часто выступают 
дуэтом.
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Люди настроены позитивно, 
охотно общаются, делятся тем, 
чем здесь занимаются. Антон 
Васильев поговорил с 85-летней 
Ниной Гусаковой. С 1995 года 
она находится в интернатах, 
здесь уже четыре года.

Нина Фёдоровна – одна из 
самых активных людей, про-
живающих в учреждении. До 
нашего знакомства прошла по 
территории, набрала грибов, 
чтобы пожарить их. Вяжет 
тапочки и отправляет их во-
лонтерам в Москву, а они ей 
присылают пряжу. У женщи-

ны частичный паралич. Она 
говорит, если бы не регуляр-
ное вязание и другая работа, 
не смогла бы и руку поднять. 
А благодаря нагрузке и рука 
действует. «Работа – это тоже 
лекарство», – улыбается она. Все 
комнатные цветы в интернате 
выращены ею, причем делает 
она это по науке, с соблюдени-
ем сроков. Директор называет 
ее главной по цветам.

Впечатления о работе уч-
реждения уполномоченный 
по правам человека получил 
положительные.

������������ ����
Также Антон Васильев по-

сетил три исправительные 
колонии. Посмотрел условия 
содержания осужденных, про-
вел личный прием, побывал на 

производственных участках, 
которые есть в каждом из уч-
реждений.

– Люди заинтересованы 
в заработке, – отмечает он. –
Немало тех, кто проходит обу-
чение по швейной специально-
сти, это актуально, поскольку 
много госзаказов на пошив 
одежды. До 30–40 процентов 
осужденных в каждой коло-
нии трудоустроено.

Среди проблем уполномо-
ченный по правам человека 
назвал дефицит медицинских 
кадров, особенно в колониях.

Одна из злободневных тем – 
наркотрафик, обусловленный 
приграничным положением 
Рубцовска.

– Люди втягиваются в кри-
минальную деятельность, 
попадают в места лишения 
свободы, а возвращаются в 
общество с уже приобретен-
ным криминальным опытом. 
Задача борьбы с наркотиками 
стоит перед государством в 
полный рост, – подчеркивает 
Антон Васильев.

Также он добавил, что от 
инвалидов есть запрос о без-
барьерной среде для слабовидя-
щих и маломобильных людей. 
Это проблема не только Рубцов-
ска, но и других территорий, 
где многие тротуары разбиты и 
просто не приспособлены для 
нормального хождения, и уж 
тем более инвалидам сложно 
добраться по таким дорожкам 
до нужного учреждения. И это 
тоже требует решения.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)
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По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
 (3852) 634-616, 633-478. Ре
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  ТЕМА ДНЯ .

  МЕСЯЧНИК ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА .

Новая страница жизни

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  Куплю мед 2023 г., подсолнух, рапс, темную гречку.
Тел. 8-923-724-2950.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ 
ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ

ПО КУПОНАМ.

К
Земельные участки

 Неоформленный земельный пай 
СПК «Карповский» Солонешенского 
района. Тел. 8-963-518-5898.

М
Дома, квартиры

 3-комнатную квартиру в 2-квартир-
ном доме в с. Завьялово (озеро в 100 м, 
близко к центру) на 1-, 2-комнатную в 
г. Барнауле. Тел. 8 (3852) 21-2-47.

П
Сады, участки

 В сад-ве «Агрегат» (в отличном со-
стоянии, 4,8 сотки, земля в собствен-
ности, домик, банька, бак для воды, 
вода круглосуточно, авт. № 118, 119). 
Тел: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.
ГАЗ-69 (хтс). Тел. 8-960-960-5530.
ГАЗ-52 (1985 г. в., фургон, на шасси 
ГАЗ-53). Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Животных
 Ульи дадан. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему при учен, 
кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки в частный 
дом молодых кошку-мышеловку и 
кота-мышелова (тигрового окраса, 
стерилизованы, к туалету приуче-
ны). Тел. 8-962-803-2795.

Редакция газеты «Алтайская правда» с глубоким прискорбием 
сообщает о смерти бывшего сотрудника редакции

ТИМОШЕНКО
Александра Прокопьевича

и выражает соболезнования его родным и близким.

  ОФИЦИАЛЬНО .

«Н    -
   
–     Р. О 
 ,   
    
   ».

Стоимость объекта более 2 млрд рублей.

В досуговом центре можно сыграть в бильярд. В столовой дома-интерната повара готовят вкусные обеды.

(Начало на 1 стр.)

Заместитель главы адми-
нистрации города по дорож-
ному хозяйству и транспорту 
Антон Шеломенцев добавил, 
что строительно-монтажные 
работы ведутся согласно 
утвержденному графику. 
Завершить реконструкцию 
планируется до конца ноября, 
строители укладываются в 
этот срок. Также чиновник 
проинформировал об освое-
нии средств инфраструктур-
ного бюджетного кредита, вы-
деленных на реконструкцию 
путепроводов.

Напомним, путепровод в 
районе Нового рынка был за-
крыт для движения транспор-
та в мае 2022 года. Старый 
аварийный мост полностью 
демонтировали и выстроили 
новый.

В ходе реконструкции со-
оружение на проспекте Ле-
нина будет возведено прак-
тически заново: полностью 
изменятся не только его 
технические параметры и 
конструктив, но и габариты. 
Оно станет шире и крепче. 
По окончании работ здесь 
появится по три полосы 
движения транспорта в обе 

стороны, две трамвайные ли-
нии и широкие пешеходные 
тротуары.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Олег БОГДАНОВ

(фото)

Гладкий финиш

Антон Васильев в гостях у Нины Гусаковой.

Раскрытие информации
ООО «Энергия-Транзит»

ООО «Энергия-Транзит» в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии» сообщает о раскрытии и направле-
нии в Управление Алтайского края по государственному регули-
рованию цен и тарифов:

– информации по пункту 12 подпункта «г» предложения от
ООО «Энергия-Транзит» о размере цен (тарифов), долгосрочных па-
раметров регулирования, подлежащих регулированию в соответ-
ствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике, утвержденными Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178
«О ценообразовании в области регулируемых цен (тарифов) в элек-
троэнергетике» на 2024 год (уточнения).

Указанная информация будет раскрыта на официальном сайте 
ООО «Энергия-Транзит» http://e-tranzit.ru/raskrytie-informacii/ -2023/ 
18 октября 2023 г. в полном объеме.

24-я сессия АКЗС состоится 26 октября
26 октября, в четверг, состоится двадцать четвертая сессия Алтайского краевого За-

конодательного Собрания восьмого созыва. В проект повестки включены следующие 
основные вопросы.

П������ �������:
О бесплатной юридической 

помощи в Алтайском крае.
О внесении изменений в 

закон Алтайского края «О ста-
тусе депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собра-
ния» и закон Алтайского края 
«О комиссии Алтайского крае-
вого Законодательного Собра-
ния по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах 
имущественного характера, 
представляемых депутатами 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания».

Об общественных настав-
никах несовершеннолетних 
в Алтайском крае.

О внесении изменений в 
отдельные законы Алтайско-
го края.

О краевом бюджете на 2024 
год и на плановый период 2025 
и 2026 годов.

О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования Алтайского 
края на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов.

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О бюд-
жете Территориального фонда 
обязательного медицинского 
страхования Алтайского края 
на 2023 год и на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов».

Об отдельных полномочиях 
Алтайского краевого государ-
ственного унитарного предпри-
ятия «Аптеки Алтая».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О недро-
пользовании на территории 
Алтайского края».

О внесении изменений в 
статьи 4 и 20 закона Алтайско-
го края «О регулировании от-
дельных лесных отношений на 
территории Алтайского края».

О преобразовании муни-
ципальных и административ-
но-территориальных образо-
ваний Орлеанский сельсовет 
Благовещенского района Алтай-
ского края и Яготинский сель-
совет Благовещенского района 
Алтайского края.

О внесении изменений в 
приложения 9, 11 и 14.1 к за-
кону Алтайского края «О стату-
се и границах муниципальных 
и административно-территори-
альных образований Каменско-
го района Алтайского края».

О внесении изменений в 
отдельные законы Алтайско-
го края.

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О пра-
вотворческой деятельности» 
и статьи 7 и 17 закона Алтай-
ского края «О Правительстве 
Алтайского края».

О внесении изменений в ста-
тью 10 закона Алтайского края 
«О государственной поддерж-
ке молодежных и детских об-
щественных объединений в 
Алтайском крае».

О внесении изменений в 
статьи 1 и 5 закона Алтайско-
го края «О наделении органов 
местного самоуправления го-
сударственными полномочия-
ми в сфере организации и осу-
ществления деятельности по 
опеке и попечительству над 
детьми-сиротами и детьми, 
оставшимися без попечения 
родителей».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О при-
родных лечебных ресурсах, 
лечебно-оздоровительных мест-
ностях и курортах Алтайско-
го края».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О гра-
достроительной деятельно-
сти на территории Алтайского 
края».

О внесении изменения в ста-
тью 1 закона Алтайского края 
«О транспортном налоге на тер-
ритории Алтайского края».

О внесении изменения в 
статью 4 закона Алтайского 
края «О науке и научно-тех-
нической деятельности в Ал-
тайском крае».

П������ �������������� :
О назначении на должно-

сти мировых судей Алтайско-
го края.

О привлечении судьи, нахо-
дящегося в отставке, к испол-
нению обязанностей мирового 
судьи Алтайского края.

Об отзывах Алтайского кра-
евого Законодательного Собра-
ния на проекты федеральных 
законов, поступившие из Госу-
дарственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Фе-
дерации.

Об изменении составов по-
стоянных комитетов Алтай-
ского краевого Законодатель-
ного Собрания.

О внесении изменения в 
подпункт 2 пункта 1 поста-
новления Алтайского крае-

вого Совета народных депу-
татов от 28 февраля 2007 года 
№ 120 «Об установлении пре-
дельных максимальных цен 
кадастровых работ в отно-
шении земельных участков, 
предназначенных для веде-
ния личного подсобного хозяй-
ства, огородничества, садовод-
ства, строительства гаражей 
для собственных нужд и ин-
дивидуального жилищного 
строительства».

О даче согласия на назначе-
ние на должность заместителя 
Председателя Правительства 
Алтайского края, министра фи-
нансов Алтайского края.

О даче согласия на продле-
ние трудового договора с дирек-
тором краевого государствен-

ного унитарного предприятия 
«Катуньводсервис».

О Соглашении о межпар-
ламентском сотрудничестве 
между Законодательным Со-
бранием города Севастополя 
и Алтайским краевым Законо-
дательным Собранием.

О награждении Почетной 
грамотой Алтайского краево-
го Законодательного Собрания.

О поощрении Благодарствен-
ным письмом Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 ча-
сов по адресу: ул. Анатолия, 81. 
На сайте АКЗС и на официаль-
ных страницах парламента в 
социальных сетях будет осу-
ществляться прямая трансля-
ция заседания.

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

Томенко Виктора Петровича
при проведении выборов Губернатора Алтайского края

по состоянию на 28 сентября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 117 443 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 117 443 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным 

в избирательный фонд денежным средствам 0 (руб.);
5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

Малинковича Сергея Александровича
при проведении выборов Губернатора Алтайского края

по состоянию на 28 сентября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 37 606 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 37 606 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным 

в избирательный фонд денежным средствам 0 (руб.);
5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

СПРАВКА
Протяженность буду-
щего трехпролетного 
путепровода состав-
ляет 106,2 м, 18,3 м –
длина однопролетно-
го сооружения.
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Рубцовский специаль-
ный дом-интернат для 
престарелых и инвали-
дов посетил уполномо-
ченный по правам чело-
века в Алтайском крае 
Антон Васильев и посмо-
трел, в каких условиях 
живут постояльцы.
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В первую очередь уполномо-
ченный зашел в специальное 
отделение для реабилитации 
освободившихся из мест лише-
ния свободы. Это единствен-
ное в крае подразделение 
открылось в прошлом году. 
Через него прошло больше
20 человек, в настоящее время 
находится девять. По словам 
директора дома-интерната 
Александра Топорова, откры-
тие новой структуры не вы-
звало проблем в учреждении.

– На полгода людям предо-
ставляется жилое помещение, 
оформляется временная реги-
страция, оказывается помощь 
в жизненном устройстве, – по-
ясняет руководитель. – Нужно 
восстановить социальные связи 
с родственниками, помочь с 
работой. С ними занимаются 
психолог, специалист по соци-
альной работе.

Люди, отсидевшие большой 
срок за решеткой, практически 
выпали из жизни. Некоторые 
даже не умеют пользоваться 
смартфоном, не знают, как за-
регистрироваться на портале 
госуслуг, как оформить полис, 
чтобы обратиться за медицин-
ской помощью в больницу. Воз-
никают проблемы с элемен-
тарными вопросами быта. Тем, 
кто хочет начать новую жизнь, 
такое учреждение просто не-
обходимо.

������� ������
– В Алтайском крае и в стра-

не в целом достаточно высокий 
рецидив со стороны лиц, кото-
рые отбыли наказание в местах 
лишения свободы. Главная про-
блема – их ресоциализация, – 
считает Антон Васильев. – Наш 
центр по социальной реабили-
тации и восстановлению – один 
из немногих в России. Он по-
зволяет надеяться, что часть 
людей мы сможем адапти-
ровать к обычным условиям 
жизни, и благодаря этому они 
воздержатся от правонаруше-
ний и станут частью здорового 
общества. Это хорошее начало, 
мы уже видим определенный 
эффект, и я надеюсь, что опыт 

будет распространяться в на-
шей стране.

Уполномоченный по пра-
вам человека согласен, что этот 
пример нуждается в масшта-
бировании. Это должно стать 
федеральной государственной 
задачей.

В������� � ������
Пройдя по корпусам, право-

защитник увидел, что руковод-
ство учреждения ответствен-
но относится к материальной 
стороне и условиям быта. 
Дом-интернат рассчитан на 550 
проживающих, сейчас в нем 
340, что позволило спокойно 
сделать ремонт помещений 
на первом этаже, не создавая 
людям неудобств. Палаты от 
двух- до пятиместных. Есть 
столовая, где кормят четыре 
раза в день, парикмахерская, 
душевые, медицинский блок, 
досуговый центр.

Фельдшер, медсестры и 
врач-терапевт Ирина Фурце-
ва следят за здоровьем посто-
яльцев. Есть кабинеты ЛФК, 
физиотерапии, имеются все 
необходимые лекарства. Люди 
пожилые, заболеваний мно-
го, поэтому налажено тесное 
сотрудничество с городской 
больницей № 1, где прожива-
ющие могут пройти обследо-
вание у узких специалистов и 
получить лечение.

В досуговом центре все 
желающие занимаются твор-
чеством, вышивают, играют 
в настольный теннис, бильярд, 
шашки и шахматы, смотрят те-

левизор. Постоянно участвуют в 
городском фестивале в рамках 
месячника пожилого человека.

Заведующая библиотекой 
Ольга Веснина знает, кто и что 
любит читать, в основном поль-
зуются спросом современные 
детективы и исторические 
произведения. Постоянных 

читателей около 170 человек. 
Кроме того, она проводит вы-
ставки, конкурсы, концерты, 
Дни именинников. Есть даже 
музыкальный уголок, кото-
рый создан специально для 
постояльца Ивана Долганова. 
Музыкальная школа подари-
ла синтезатор, на котором он 
играет, хотя у него нет пальцев. 
Сама Ольга Сергеевна играет на 
баяне, и они часто выступают 
дуэтом.
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Люди настроены позитивно, 
охотно общаются, делятся тем, 
чем здесь занимаются. Антон 
Васильев поговорил с 85-летней 
Ниной Гусаковой. С 1995 года 
она находится в интернатах, 
здесь уже четыре года.

Нина Фёдоровна – одна из 
самых активных людей, про-
живающих в учреждении. До 
нашего знакомства прошла по 
территории, набрала грибов, 
чтобы пожарить их. Вяжет 
тапочки и отправляет их во-
лонтерам в Москву, а они ей 
присылают пряжу. У женщи-

ны частичный паралич. Она 
говорит, если бы не регуляр-
ное вязание и другая работа, 
не смогла бы и руку поднять. 
А благодаря нагрузке и рука 
действует. «Работа – это тоже 
лекарство», – улыбается она. Все 
комнатные цветы в интернате 
выращены ею, причем делает 
она это по науке, с соблюдени-
ем сроков. Директор называет 
ее главной по цветам.

Впечатления о работе уч-
реждения уполномоченный 
по правам человека получил 
положительные.
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Также Антон Васильев по-

сетил три исправительные 
колонии. Посмотрел условия 
содержания осужденных, про-
вел личный прием, побывал на 

производственных участках, 
которые есть в каждом из уч-
реждений.

– Люди заинтересованы 
в заработке, – отмечает он. –
Немало тех, кто проходит обу-
чение по швейной специально-
сти, это актуально, поскольку 
много госзаказов на пошив 
одежды. До 30–40 процентов 
осужденных в каждой коло-
нии трудоустроено.

Среди проблем уполномо-
ченный по правам человека 
назвал дефицит медицинских 
кадров, особенно в колониях.

Одна из злободневных тем – 
наркотрафик, обусловленный 
приграничным положением 
Рубцовска.

– Люди втягиваются в кри-
минальную деятельность, 
попадают в места лишения 
свободы, а возвращаются в 
общество с уже приобретен-
ным криминальным опытом. 
Задача борьбы с наркотиками 
стоит перед государством в 
полный рост, – подчеркивает 
Антон Васильев.

Также он добавил, что от 
инвалидов есть запрос о без-
барьерной среде для слабовидя-
щих и маломобильных людей. 
Это проблема не только Рубцов-
ска, но и других территорий, 
где многие тротуары разбиты и 
просто не приспособлены для 
нормального хождения, и уж 
тем более инвалидам сложно 
добраться по таким дорожкам 
до нужного учреждения. И это 
тоже требует решения.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)
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По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
 (3852) 634-616, 633-478. Ре
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  ТЕМА ДНЯ .

  МЕСЯЧНИК ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА .

Новая страница жизни

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  Куплю мед 2023 г., подсолнух, рапс, темную гречку.
Тел. 8-923-724-2950.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ 
ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ

ПО КУПОНАМ.

К
Земельные участки

 Неоформленный земельный пай 
СПК «Карповский» Солонешенского 
района. Тел. 8-963-518-5898.

М
Дома, квартиры

 3-комнатную квартиру в 2-квартир-
ном доме в с. Завьялово (озеро в 100 м, 
близко к центру) на 1-, 2-комнатную в 
г. Барнауле. Тел. 8 (3852) 21-2-47.

П
Сады, участки

 В сад-ве «Агрегат» (в отличном со-
стоянии, 4,8 сотки, земля в собствен-
ности, домик, банька, бак для воды, 
вода круглосуточно, авт. № 118, 119). 
Тел: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.
ГАЗ-69 (хтс). Тел. 8-960-960-5530.
ГАЗ-52 (1985 г. в., фургон, на шасси 
ГАЗ-53). Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Животных
 Ульи дадан. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему при учен, 
кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки в частный 
дом молодых кошку-мышеловку и 
кота-мышелова (тигрового окраса, 
стерилизованы, к туалету приуче-
ны). Тел. 8-962-803-2795.

Редакция газеты «Алтайская правда» с глубоким прискорбием 
сообщает о смерти бывшего сотрудника редакции

ТИМОШЕНКО
Александра Прокопьевича

и выражает соболезнования его родным и близким.

  ОФИЦИАЛЬНО .
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   ».

Стоимость объекта более 2 млрд рублей.

В досуговом центре можно сыграть в бильярд. В столовой дома-интерната повара готовят вкусные обеды.

(Начало на 1 стр.)

Заместитель главы адми-
нистрации города по дорож-
ному хозяйству и транспорту 
Антон Шеломенцев добавил, 
что строительно-монтажные 
работы ведутся согласно 
утвержденному графику. 
Завершить реконструкцию 
планируется до конца ноября, 
строители укладываются в 
этот срок. Также чиновник 
проинформировал об освое-
нии средств инфраструктур-
ного бюджетного кредита, вы-
деленных на реконструкцию 
путепроводов.

Напомним, путепровод в 
районе Нового рынка был за-
крыт для движения транспор-
та в мае 2022 года. Старый 
аварийный мост полностью 
демонтировали и выстроили 
новый.

В ходе реконструкции со-
оружение на проспекте Ле-
нина будет возведено прак-
тически заново: полностью 
изменятся не только его 
технические параметры и 
конструктив, но и габариты. 
Оно станет шире и крепче. 
По окончании работ здесь 
появится по три полосы 
движения транспорта в обе 

стороны, две трамвайные ли-
нии и широкие пешеходные 
тротуары.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Олег БОГДАНОВ

(фото)

Гладкий финиш

Антон Васильев в гостях у Нины Гусаковой.

Раскрытие информации
ООО «Энергия-Транзит»

ООО «Энергия-Транзит» в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии» сообщает о раскрытии и направле-
нии в Управление Алтайского края по государственному регули-
рованию цен и тарифов:

– информации по пункту 12 подпункта «г» предложения от
ООО «Энергия-Транзит» о размере цен (тарифов), долгосрочных па-
раметров регулирования, подлежащих регулированию в соответ-
ствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике, утвержденными Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178
«О ценообразовании в области регулируемых цен (тарифов) в элек-
троэнергетике» на 2024 год (уточнения).

Указанная информация будет раскрыта на официальном сайте 
ООО «Энергия-Транзит» http://e-tranzit.ru/raskrytie-informacii/ -2023/ 
18 октября 2023 г. в полном объеме.

24-я сессия АКЗС состоится 26 октября
26 октября, в четверг, состоится двадцать четвертая сессия Алтайского краевого За-

конодательного Собрания восьмого созыва. В проект повестки включены следующие 
основные вопросы.

П������ �������:
О бесплатной юридической 

помощи в Алтайском крае.
О внесении изменений в 

закон Алтайского края «О ста-
тусе депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собра-
ния» и закон Алтайского края 
«О комиссии Алтайского крае-
вого Законодательного Собра-
ния по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах 
имущественного характера, 
представляемых депутатами 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания».

Об общественных настав-
никах несовершеннолетних 
в Алтайском крае.

О внесении изменений в 
отдельные законы Алтайско-
го края.

О краевом бюджете на 2024 
год и на плановый период 2025 
и 2026 годов.

О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования Алтайского 
края на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов.

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О бюд-
жете Территориального фонда 
обязательного медицинского 
страхования Алтайского края 
на 2023 год и на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов».

Об отдельных полномочиях 
Алтайского краевого государ-
ственного унитарного предпри-
ятия «Аптеки Алтая».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О недро-
пользовании на территории 
Алтайского края».

О внесении изменений в 
статьи 4 и 20 закона Алтайско-
го края «О регулировании от-
дельных лесных отношений на 
территории Алтайского края».

О преобразовании муни-
ципальных и административ-
но-территориальных образо-
ваний Орлеанский сельсовет 
Благовещенского района Алтай-
ского края и Яготинский сель-
совет Благовещенского района 
Алтайского края.

О внесении изменений в 
приложения 9, 11 и 14.1 к за-
кону Алтайского края «О стату-
се и границах муниципальных 
и административно-территори-
альных образований Каменско-
го района Алтайского края».

О внесении изменений в 
отдельные законы Алтайско-
го края.

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О пра-
вотворческой деятельности» 
и статьи 7 и 17 закона Алтай-
ского края «О Правительстве 
Алтайского края».

О внесении изменений в ста-
тью 10 закона Алтайского края 
«О государственной поддерж-
ке молодежных и детских об-
щественных объединений в 
Алтайском крае».

О внесении изменений в 
статьи 1 и 5 закона Алтайско-
го края «О наделении органов 
местного самоуправления го-
сударственными полномочия-
ми в сфере организации и осу-
ществления деятельности по 
опеке и попечительству над 
детьми-сиротами и детьми, 
оставшимися без попечения 
родителей».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О при-
родных лечебных ресурсах, 
лечебно-оздоровительных мест-
ностях и курортах Алтайско-
го края».

О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О гра-
достроительной деятельно-
сти на территории Алтайского 
края».

О внесении изменения в ста-
тью 1 закона Алтайского края 
«О транспортном налоге на тер-
ритории Алтайского края».

О внесении изменения в 
статью 4 закона Алтайского 
края «О науке и научно-тех-
нической деятельности в Ал-
тайском крае».

П������ �������������� :
О назначении на должно-

сти мировых судей Алтайско-
го края.

О привлечении судьи, нахо-
дящегося в отставке, к испол-
нению обязанностей мирового 
судьи Алтайского края.

Об отзывах Алтайского кра-
евого Законодательного Собра-
ния на проекты федеральных 
законов, поступившие из Госу-
дарственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Фе-
дерации.

Об изменении составов по-
стоянных комитетов Алтай-
ского краевого Законодатель-
ного Собрания.

О внесении изменения в 
подпункт 2 пункта 1 поста-
новления Алтайского крае-

вого Совета народных депу-
татов от 28 февраля 2007 года 
№ 120 «Об установлении пре-
дельных максимальных цен 
кадастровых работ в отно-
шении земельных участков, 
предназначенных для веде-
ния личного подсобного хозяй-
ства, огородничества, садовод-
ства, строительства гаражей 
для собственных нужд и ин-
дивидуального жилищного 
строительства».

О даче согласия на назначе-
ние на должность заместителя 
Председателя Правительства 
Алтайского края, министра фи-
нансов Алтайского края.

О даче согласия на продле-
ние трудового договора с дирек-
тором краевого государствен-

ного унитарного предприятия 
«Катуньводсервис».

О Соглашении о межпар-
ламентском сотрудничестве 
между Законодательным Со-
бранием города Севастополя 
и Алтайским краевым Законо-
дательным Собранием.

О награждении Почетной 
грамотой Алтайского краево-
го Законодательного Собрания.

О поощрении Благодарствен-
ным письмом Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 ча-
сов по адресу: ул. Анатолия, 81. 
На сайте АКЗС и на официаль-
ных страницах парламента в 
социальных сетях будет осу-
ществляться прямая трансля-
ция заседания.

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

Томенко Виктора Петровича
при проведении выборов Губернатора Алтайского края

по состоянию на 28 сентября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 117 443 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 117 443 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным 

в избирательный фонд денежным средствам 0 (руб.);
5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата

Малинковича Сергея Александровича
при проведении выборов Губернатора Алтайского края

по состоянию на 28 сентября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 37 606 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 37 606 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным 

в избирательный фонд денежным средствам 0 (руб.);
5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

СПРАВКА
Протяженность буду-
щего трехпролетного 
путепровода состав-
ляет 106,2 м, 18,3 м –
длина однопролетно-
го сооружения.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Найдите 5 отличий между московской постройкой (вверху) и барнаульской (внизу).

  ЭКСПОЗИЦИЯ .

Копия или вдохновение?
В Подмосквье появился отель, который очень сильно напо-
минает барнаульский ресторан «Русский чай». Алтайский 
архитектор Александр Деринг, рассказавший об этом на 
своей странице «ВКонтакте», считает это смешной псев-
докопией известного в крае объекта культурного наследия.

«Подмосковье. Орловский парк-
отель. Новая постройка. Вам это ни-
чего не напоминает?», – говорится в 
посте архитектора. Действительно, 
если взглянуть на фотографии оте-
ля и барнаульского ресторана, то от-
личий почти нет. По информации 
телеканала «360», здание у деревни 
Дальние Прудищи Ленинского округа 
Подмосковья начали строить летом 
2022 года. В его создание инвестиро-
вали порядка 30 миллионов рублей.

Б������ �������
Что же до нашего «Русского чая», 

то его открыли после реставрации в 
феврале этого года. Архитектурное 
творение с историческим названи-
ем «Дом Шадрина» имеет славную 
историю в более ста лет.

Оно построено в 1913 году по за-
казу купцов братьев Шадриных и 
является одним из самых интерес-
ных примеров деревянного зодчества 
в Сибири. Резные наличники окон, 
ограждения лоджий, пропильные 
узоры, торжественное оформление 
парадного входа и фасада в стиле 
модерн вносят в постройку большую 
выразительность.

Из ведомости разрешений на по-
стройки, выданной Барнаульской 
городской управой в конце 1913 года, 
можно узнать, что Фёдору Алексан-
дровичу Шадрину, крестьянину 
деревни Воробьёвой, разрешили 
построить на улице Гоголевская, 85 
(ныне проспект Красноармейский) 
двухэтажный дом. Внизу предпола-
галось соорудить 2 квартиры, кухню, 
надворные постройки, кучерскую, 
баню и конюшню. На втором этаже 
он собирался сделать 7 комнат.

Шадрин в Барнауле вел большую 
общественную работу. Так, 2 апре-
ля 1915 года он был избран на четы-
рехлетие в члены гласных городской 
Думы. Выборы проводились раз в 
четыре года.

Из документов нам известно, что 
с хозяином дома проживали его 
мать Анна Андреевна Шадрина и 
брат Константин. В середине 1920-го 
года семья эмигрировала в Шанхай 
и дом национализировали.

Однако в дальнейшем помещение 
никогда не пустовало. К примеру, в 
нем была размещена и школа № 8, 
и параллельно детский сад.

К сожалению, в 1976 году здание 

горело, и пожар нанес весьма значи-
тельный урон. В быстрые сроки его 
восстановили, и уже после рекон-
струкции здесь находился извест-
ный кафе-ресторан «Русский чай», 
который выделялся одним лишь 
интерьером.

Последним помещение занимало 
кафе «Император». После его на не-
которое время закрыли, пока вновь 
не открылся «Русский чай».

С����������?
Владельцы гостиничного ком-

плекса не скрывают заимствования 
и будто с гордостью называют зда-
ние репликой дома купцов Шадри-
ных. Корреспондент «Алтайской 
правды» пообщался на эту тему с 
Александром Дерингом. Ведь имен-
но он разработал проект реставра-
ции «Русского чая».

По словам архитектора, подать 
в суд за наглый плагиат, конечно, 
можно, но результата это не принесет. 
Дело в том, что здание «Русского чая» 
является объектом культурного на-
следия, но неизвестно, кто является 
его автором. Нынешние собствен-
ники и реставраторы юридически 
такими правами не обладают.

«Это будет неразумно и глупо, 
пожалуй. На кого подавать и от 
кого? С профессиональной точки 
зрения, это смешно. У нас ориги-
нал, которым мы гордимся, а там 
«дешевая» подделка. Хороший ар-
хитектор даже при беглом взгляде 
заметит все недочеты. Достаточно 
посмотреть на балкон, где у нас кра-
сивый овал, а там какая-то арка. Да, 
обидно, но что поделать», – считает 
эксперт.

Специалист отметил, что греха и 
преступления в этом нет. Такие де-
ревянные здания регулярно копиро-
вались и копируются. Он сравнивал 
подмосковную постройку с тем, что 
создает сегодня искусственный ин-
теллект.

«Они сделали смешную псевдоко-
пию без понимания основных про-
цессов. Здание вроде есть, а души 
нет. Знаете, как искусственный 
интеллект копирует, но сути не по-
нимает»,– отмечает эксперт.

Также архитектор рассказал, 
что раньше запросто можно было 
встретить два одинаковых здания в 
разных городах. К примеру, во вто-

рой половине XIX века в Барнауле и 
Санкт-Петербурге.

«Предположим, есть автор, ко-
торый сначала построил здание в 
Барнауле, а потом захотел в другом 
городе. Кто бы ему запретил? Раньше 
на подобные вещи особо внимания 
не обращали. Впрочем, как и сейчас. 
Не помню громких судебных раз-
бирательств», – говорит Александр 
Деринг.

Дмитрий СЕРДОВ

Ни дивана, ни денег
При продаже дивана мошенники похитили 

у жительницы Барнаула 18 000 рублей.
В отдел полиции Центрального района об-

ратилась с заявлением 41-летняя жительница. 
Рассказала, что столкнулась с мошеннической 
схемой, вследствие чего лишилась денег.

Как выяснилось,  через сайт бесплатных объявле-
ний женщина нашла интересующее ее сообщение о 
продаже дивана. Связалась с продавцом, переписку 
вели с ним через мессенджер, договорились о сделке 
и доставке. Через некоторое время заявительнице 
пришла ссылка от курьерской службы о том, что 
доставка успешно оформлена и необходимо перейти 
к оплате. Покупательница перечислила деньги со 
своей карты и стала ждать товар.

В какой-то момент решила повторно по-
смотреть то же объявление, и с удивлением 
обнаружила, что оно было заблокировано и 
удалено за нарушение правил пользования 
сайтом. Продавец больше на связь не выходил. 
И никакого дивана женщина так и не дожда-
лась. Уголовное дело возбуждено по признакам 
мошенничества.

Просто ждали автобус
После дорожно-транспортного происше-

ствия на автобусной остановке, где погиб 
человек и пятеро получили травмы, возбуж-
дено уголовное дело.

На людей, ожидавших общественный транс-
порт на остановке на проспекте Строителей, 
наехал автомобиль. За рулем находился 32-лет-
ний водитель. Состояние опьянения у него не 
установлено. Сам он не пострадал. В отношении 
него сначала была избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежащем поведении. 
Теперь, как сообщила «АП» помощник прокурора 
Алтайского края Мария Антошкина, мужчина 
взят под стражу. Его автомобиль помещен на 
спецстоянку. В рамках расследования уголовного 
дела назначен комплекс экспертиз.

В связи со случившимся, проводится проку-
рорская проверка, в ходе которой выясняются 
причины и условия, способствовавшие проис-
шествию, в том числе оценивается состояние 
дорожного полотна и нанесенной разметки. По 
итогам, при наличии оснований будут приняты 
меры прокурорского реагирования в сфере до-
рожного травматизма и организации движения.

Не удержались 
от браконьерства

Бийским городским судом вынесен приго-
вор семерым браконьерам, двое из которых 
являются депутатами Алтайского районного 
Собрания.

Началось все с того, что мужчины решили 
устроить незаконную охоту на косуль. На авто-
мобиле «УАЗ Патриот» прибыли в село Проле-
тарка Алтайского района. Увидев нужных им 
животных, стали стрелять. Убили двух особей. В 
результате преступных действий Министерству 
природных ресурсов и экологии Алтайского 
края был причинен крупный ущерб на сумму 
80 000 рублей. А в отношении нарушителей за-
кона было возбуждено уголовное дело.

Браконьеры вину в предъявленном обвинении 
не признали, заявили, будто охотились на волка, 
а косуль нашли уже мертвыми, туши забрали 
на корм собакам.

Получили они условные сроки, сообщила «АП» 
объединенная пресс-служба судов. Также стрелки 
лишились права заниматься деятельностью, свя-
занной с любительской и спортивной охотой на 
два года. В доход государства у всех осужденных 
конфискованы дорогостоящее оружие, а также 
автомобиль «УАЗ Патриот» 2019 года выпуска. 
В пользу Министерства природных ресурсов 
и экологии Алтайского края с осужденных в 
солидарном порядке, с учетом коэффициента 
кратности за незаконную охоту, взыскан иму-
щественный вред – 320 000 рублей.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  �АП��ИНФО .

С����� ���� ��������  �������, ��� ��� 
���������� ��� «����������� Б�������»:

• Аптека Крюгера на улице Пушкина, 64;
• Улица Анатолия;
• Улица Интернациональная;
• Улица Никитина;
• Бывший дом купца Семёна Холкина на улице Тюменская, 44;
• Дача барнаульского купца Ивана Платонова в селе Зудилово.

Удачи тебе, ХГФ!

  КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ .
В лес с Красной книгой

«Правда ли, что теперь будут наказывать рублем 
за то, что собирешь в лесу грибы?

Игорь Сапрунов, г. Бийск».
Действительно, с 12 октября в России начали штрафовать за 

сбор грибов, занесенных в Красную книгу. В действие вступила 
статья КоАП об ответственности за причинение вреда грибам 
из Красной книги РФ.

«С 12 октября 2023 года вводится ответственность за причи-
нение вреда некоторым организмам… Речь идет об организмах 
(помимо животных и растений), занесенных в Красную книгу РФ
или охраняемых международными договорами РФ», – говорится 
в тексте документа.

Ранее в Кодексе об административных правонарушениях 
шла речь только о редких животных и растениях.

За сорванные краснокнижные грибы штраф для граждан 
составит до 5 тысяч рублей, для юрлиц – до миллиона. Также 
предусмотрена конфискация орудий добычи и самих организ-
мов, их продуктов или частей.

Также с 12 октября вступил в силу федеральный закон, ко-
торым вводится уголовная ответственность за уничтожение, 
сбор, хранение, незаконное приобретение, продажу и перевозку 
особо ценных растений и грибов, которые внесены в Красную 
книгу РФ. Уголовные наказания предусматривают штрафы, 
исправительные работы и даже лишение свободы до девяти лет.

Сегодня на грани исчезновения в России больше 20 редких 
грибов. Это Шишкогриб хлопьеножковый, Цетрария камчатская, 
Русский чёрный трюфель, Сетконоска сдвоенная, Саркосома 
шаровидная, Мокруха войлочная, Звездовик сводчатый и другие.

В Алтайском крае произрастает три вида грибов, занесенных 
в Красную книгу. Трутовик лакированный, который известен 
еще под названием линчжи или рейши, несъедобен, однако его 
используют в лекарственных целях, даже как противораковое 
средство.

Спарассис курчавый называют еще грибной капустой, он 
растет на корнях деревьев. Это съедобный гриб, хоть и обладает 
специфическим запахом и нетипичным ореховым вкусом.

Трутовик зонтичный – оригинальный кустистый гриб. На 
Алтае встречается крайне редко, растет обычно у оснований 
лиственных деревьев, предпочитает клен, липу, дубы. Этому 
виду также приписывают лечебные свойства.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
День сурка по-алтайски

Барнаульский зоопарк «Лесная сказка» пополнится 
новыми обитателями. 

14 октября из Ростова-на-Дону в Барнаул отправились два 
байбака. Это типичный грызун рода сурковых. Чаще всего 
его можно встретить в степях Евразии.

По словам директора зоопарка Сергея Писарева, впервые он 
увидел их два года назад, но приобрести мечтал очень давно: 
«Теперь и у нас на Алтае будет День сурка. Новоселам построен 
шикарный вольер. Но скоро они залягут в спячку на всю зиму. 
И только весной они расскажут нам, когда придет тепло».

У барнаульцев появился вопрос: чем же хуже наши сурки? 
Знаток алтайской природы, орнитолог Алексей Эбель пояснил, 
что в Алтайском крае действительно водятся сурки, но серые, к 
примеру, занесены в региональную Красную книгу.

Дмитрий СЕРДОВ

Посмотреть в космос
18 и 19 октября барнаульцев приглашают на астроно-

мические наблюдения за Сатурном и Юпитером с его 
крупнейшими спутниками.

Любительские наблюдения будут организованы на 
пл. Сахарова с 19.30 до 20.30. Они состоятся исключительно в 
ясную погоду.

Татьяна ПЕРВОВА

  КСТАТИ .

«Арт в кубе», так называется выставка студентов худ-
графа АГГПУ им. В.М. Шукшина, подговленная к 33-летию 
факультета. В экспозиции представлено более 200 работ, 
выполненных в графике, акварели, валянии из шерсти и 
многих других техниках. Кроме того, желающие могут 
ознакомиться с дизайн-проектами по благоустройству 
исторической части Бийска.

– Нам очень повезло пройти путь в 
33 года с преподавателями, которые 
нас всегда любили, и уважали, и ве-
рили в нас, – отмечает заведующая 
кафедрой изобразительного искус-
ства, технологии и дизайна Наталья 
Мамырина. – Выставка не случайно 
так называется. Арт в третьей степе-
ни – это степень любви и уважения к 
нашим наставникам, им посвящена 
эта экспозиция.

– Нам, конечно, всегда хотелось 
что-то новенькое, и студенты предла-
гали, а мы поддерживали, – вспоми-
нает экс-декан ХГФ Валерий Борзов. –
Взять тот же боди-арт знаменитый. 
И вот я смотрю на этих девчонок, 
а они полуголые, раскрашенные, а 
топили в 2000-х годах плохо. И ты-то 
в свитере, а она замерзшая терпит, 
уже краска на теле сморщилась вся 
от низкой температуры. Спрашива-
ешь: «Холодно же?!» А в ответ: «Нет, 
все нормально!» Такой вот энтузиазм 
был у студентов, просто удивительно!

Этот энтузиазм сохраняют и се-
годняшние студенты.

– Чтобы сюда поступить, мне 
пришлось пойти на небольшую хит-
рость с мамой, – поделилась своим 
секретом студентка первого курса 
Мария Серова. – Я специально не сдала 

обществознание, но хорошо сдала 
вступительные экзамены на худграф. 
Меня многие отговарилвали: где ты 
будешь работать, кем ты станешь, 
если поступишь на дизайн? Но я знаю, 
что выпускники ХГФ, на самом деле, 
добиваются многого в жизни, поэтому 
не жалею, что учусь здесь.

На выставке очень много работ по-
священо Бийску. Студенты изучают 
богатое архитектурно-историческое 
наследие города и даже воплощают 
его в сувенирной продукции. Кстати, 
учащимися и преподавателями также 
разработаны мощные дизайн-проек-
ты, посвященные благоустройству 
территорий исторической части на-
укограда. А некоторые из них уже 
реализованы, например, сквер Пушки 
Бийской крепости возле старинного 
здания Общественного городского 
собрания на улице Советской.

В общем, эти 33 года художествен-
но-графический факультет бийского 
педуниверситета прожил не зря. В 
жизнь выпущены и продолжают вы-
пускаться прекрасные художники, 
дизайнеры, творческие люди, кото-
рые не устают делать нашу жизнь 
еще чуточку красивей.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Искусство бывает разным.

Примеры сувенирной продукции.

Чего только нет на выставке - картины, игрушки, костюмы.
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